

À la poursuite des chauves-souris en chasse

Pendant une semaine intense et nocturne, le Groupe chiroptère corse a procédé à un suivi des parcours de chasse de quelques chauves-souris équipées d'émetteurs. Issues d'une colonie de murins à oreilles échancrées, les insectivores allaitent en ce moment leurs petits



Kate Derrick installe une des antennes sur sa voiture.



Kate, Elisa, Simon, India et Anna sur le campement de l'équipe de radiopistage.

PHOTOS JEANNE FOURNEAU

Tous les avez peut-être déjà aperçu, debout dans la route d'Aléria. La semaine dernière, les membres du Groupe chiroptère corse (GCC) étaient en pleine séance de mafin piégeage de chauves-souris, équipés d'une étrange antenne accrochée à l'avant de leur voiture. Vivant la nuit, dormant le jour, l'association d'étude et de préservation suivait les animaux équipés d'émetteurs pour analyser leur trajet nocturne, lorsqu'ils sortent chasser.

« Avec cette technique de radiopistage, on a, par exemple, appris que certaines espèces faisaient 36 km par nuit pour chasser alors qu'on pensait qu'elles n'en faisaient que 5 ou 10 », explique

Grégory Beurrier, qui travaille au GCC depuis une vingtaine d'années. Il rejoint sa collègue Kate Derrick, installée à la table en bois de son campement, au camping Emella. Le soleil se rapproche du banc des montagnes, la préparation à la nuit de travail peut commencer. Du café,

pour protéger les chauves-souris, il faut les convaincre », pose Anna, 22 ans, en stage pour cinq mois auprès de l'équipe. Cette jeune Anna est en coordination : placée sur un point stratégique dans la montagne, elle recense sur une carte toutes les informations glanées en direct, par les

autres, tout le monde soit gréé, à son poste.

« Tu as intérêt à avoir un bon bouquin ! »

Kate est la dernière à partir, le point n'est qu'à quelques minutes en voiture. Elle est chargée

22 h 11. Le « bip » se précise, une ombre passe, la première chauve-souris est sortie. Kate l'indique dans la conversation du groupe. Benoît, Jean-Yves Gournois écrit l'envir captée dans sa zone.

À l'origine de l'association, il fait aujourd'hui partie des béné-



Anna Roche est chargée de la coordination de toutes les informations recueillies sur le terrain.

membres de l'équipe. Ces derniers sont répartis en six ou sept points, sous lesquels une partie de la colonie est installée. Ils sont donc six bimontables, souvent en binôme, à attendre qu'une chauve-souris émetteur passe près de leur antenne pour pouvoir la localiser - et transmettre l'information à Anna.

« Nous avons déjà fait une séance de mafin piégeage en juillet, lorsque les chauves-souris étaient en gestation. Là, c'est intéressant de voir l'évolution de leur trajet, car elles sont en période d'allaitement de leurs petits », poursuit Anna. Le mois dernier, la colonie de murins à oreilles échancrées chassait en amont du pont, le long du Tavignano. Actuellement, elles le renvoient en aval. Il s'agit d'une espèce qui chasse dans les vallées, en ce moment sur les versants du maquis.

Vers 19 heures, le camp s'active. Celles et ceux dont la zone de mafin est la plus étendue partent déjà. À la tombée du jour lorsque les chauves-souris sortent, il

est temps de faire le bilan. Anna, plus loin, prend notes. Et le billet continue.

Un peu avant cinq heures du matin, les chauves-souris équipées « émettent » pour renseigner le Tavignano. Elles renvoient leur gîte, repas des mouches et des mosquitos qu'elles ont repêchés par écholocation.

Elles perdent leurs colliers émetteurs dans les pruchaines sensitives : idéalement sous le pont, pour que le groupe puisse les récupérer.

Le GCC se réunit quant à lui sur le campement, pour réaliser un compte rendu de la nuit et de la semaine, aux premières heures du jour. Toutes les informations récoltées par l'association vont partagées dans des publications ou lors de rendez-vous au Musée d'histoires naturelles de Bourges. Le GCC a d'ailleurs participé à la découverte d'une espèce endémique à la Corse en 2014, la Myotis Noctule. L'association, dont les locaux se trouvent à Cintegabelle, est ouverte à toutes et à tous.

JEANNE FOURNEAU